



ORGANIZACIÓN DE LOS ESTADOS AMERICANOS

Consejo Interamericano para el Desarrollo Integral
(CIDI)



SEGUNDA REUNIÓN ESPECIALIZADA DEL CIDI DE ALTAS AUTORIDADES DE COOPERACIÓN

20 y 21 de septiembre de 2018
Washington, D.C.

OEA/Ser. W/XII.4.2
CIDI/RECOOP-II/doc.8/18
11 octubre 2018
Original: español

INFORME FINAL DE LA SEGUNDA REUNIÓN ESPECIALIZADA DEL CIDI DE ALTAS AUTORIDADES DE COOPERACIÓN

(Preparado por la Sección de Cooperación Técnica,
Secretaría Ejecutiva para el Desarrollo Integral)

TABLA DE CONTENIDO

I.	ANTECEDENTES	3
II.	PARTICIPANTES	4
III.	DESARROLLO DE LAS SESIONES	4
A.	SESIÓN INAUGURAL	4
B.	PRIMERA SESIÓN PLENARIA	5
C.	SEGUNDA SESIÓN PLENARIA	6
D.	TERCERA SESIÓN PLENARIA	7
E.	CUARTA SESIÓN PLENARIA	9
F.	QUINTA SESIÓN PLENARIA	10
G.	SEXTA SESIÓN PLENARIA	10
H.	SÉPTIMA SESIÓN PLENARIA	11
I.	OCTAVA SESIÓN PLENARIA	12
J.	NOVENA SESIÓN PLENARIA	13
K.	DÉCIMA SESIÓN PLENARIA	14
L.	CLAUSURA	15

I. ANTECEDENTES

El 30 de agosto de 2016, el Consejo Interamericano para el Desarrollo Integral (CIDI) aprobó la resolución [CIDI/RES.314/16](#), que convocó a la Segunda Reunión Especializada del CIDI de Altas Autoridades de Cooperación en la Sede de la OEA en Washington, D.C los días 24 y 25 de abril de 2017. Posteriormente el CIDI, mediante la resolución CIDI/RES. 330 (LXXX-O/18) del 20 de junio de 2018, postergó la reunión para los días 20 y 21 de septiembre de 2018.

Para su convocatoria, el CIDI consideró la resolución de la Asamblea General de la OEA, AG/RES. 2881 (XLIV-O/16), “Impulsando iniciativas hemisféricas en materia de desarrollo integral”, que estableció la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y sus Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) como el marco general para el trabajo del CIDI. Asimismo, reconoció la importancia de promover diversas formas de cooperación en la OEA, incluidas la cooperación horizontal, sur-sur y triangular, como mecanismos para la transferencia de conocimientos, así como el compromiso hacia la democracia y el desarrollo en el hemisferio.

Dando seguimiento a estos mandatos, el 20 y 21 de septiembre de 2018, las Autoridades de Cooperación de los estados miembros de la OEA se reunieron en la sede de la organización en Washington D.C. para analizar formas en que la región puede potenciar de manera más efectiva la cooperación y las alianzas para brindar soluciones a sus necesidades de desarrollo en el marco de la Agenda 2030. La reunión se centró en el tema: *"Fortalecimiento de la capacidad de cooperación y las alianzas para el desarrollo y para construir resiliencia frente a los desastres"*.

El tema fue propuesto para fomentar un debate sobre cómo la cooperación hemisférica puede aprovechar el potencial de las alianzas y redes entre múltiples actores, así como de otras modalidades de asistencia para el desarrollo, para apoyar a los estados miembros a construir resiliencia a los desastres naturales. En este sentido, la reunión congregó a las Autoridades de Cooperación con las Autoridades responsables de la Gestión del Riesgo de Desastres, representantes de organismos internacionales, el sector privado, la academia y la sociedad civil para buscar la colaboración en torno a este importante tema.

Estuvieron presentes en la reunión 31 estados miembros. Se destaca la participación de 12 Ministros y Altas Autoridades de Cooperación que viajaron desde capital: Argentina, Brasil, Colombia, Chile, Costa Rica, Ecuador, Guatemala, México, Estados Unidos, República Dominicana, Santa Lucía y Grenada y de 16 estados miembros que acreditaron a sus misiones permanentes ante la OEA: Bahamas, Barbados, Bolivia, Canadá, El Salvador, Haití, Honduras, Jamaica, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, Saint Kitts y Nevis, Trinidad y Tobago, Uruguay y Venezuela. Adicionalmente, participaron 8 Autoridades responsables de la Gestión del Riesgo de Desastres que viajaron desde capital: Antigua y Barbuda, Colombia, Guatemala, Estados Unidos, Guyana, México, Santa Lucía y San Vicente y las Granadinas. Asimismo, se contó con la participación de 8 estados observadores permanentes: Austria, España, Hungría, Japón, Italia, República Popular de China, Sri Lanka y Ucrania.

II. PARTICIPANTES

La reunión contó con un total de 152 participantes, incluyendo delegaciones de 31 estados miembros de la OEA, representantes de organismos internacionales, el sector privado, la academia y la sociedad civil, interesados en promover y apoyar la cooperación, impulsar las alianzas multi-actores y construir resiliencia en las Américas. Destaca la participación de 20 Ministros y Altas Autoridades de Cooperación y de la Gestión del Riesgo de Desastres de 16 estados miembros. Además, el evento contó con la presencia de más de 36 invitados especiales y observadores de organismos multilaterales, organizaciones no gubernamentales, universidades y empresas interesadas en promover cooperación regional. Cabe señalar el aporte de expertos de organismos, entidades, universidades y empresas de alcance regional y subregional, incluyendo la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL); el Banco Interamericano de Desarrollo (BID); el Banco Mundial (BM); el Caribbean Disaster Emergency Management Agency (CDEMA); el Caribbean Catastrophe Risk Insurance Facility (CCRIF); la Fundación Panamericana de Desarrollo (FUPAD); el Instituto Panamericano Aviación Civil (IPAC); el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA); la Organización Panamericana de la Salud (OPS); la Secretaría de Integración Económica Centroamericana (SIECA); la Oficina de las Naciones Unidas para la Reducción del Riesgo de Desastres (UNISDR), University of the West Indies (UWI), Amazon Web Services (AWS); Walmart, y otros invitados especiales.

La Lista de Participantes se clasificó como documento [CIDI/RECOOP-II/doc.7/18](#).

III. DESARROLLO DE LAS SESIONES

A. Sesión Inaugural

La sesión inaugural contó con las palabras de apertura de Luis Almagro, Secretario General de la OEA, el Embajador Jesús Sierra Victoria, Vice Presidente de la Comisión Interamericana para el Desarrollo Integral (CIDI) y Representante Permanente de Panamá ante la OEA, el Embajador Agustín García-López, Director Ejecutivo de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID) y Kim Osborne, Secretaria Ejecutiva para el Desarrollo Integral de la OEA.

En sus discursos de apertura, todos coincidieron en resaltar la importancia de la cooperación regional y las alianzas como una herramienta para el logro regional de la Agenda 2030 y sus Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). En este sentido, se destacó la cooperación como una oportunidad de acción para la OEA/SEDI, como catalizador de colaboración entre los estados miembros y otros actores, permitiendo así responder al ODS #17 y su llamado a "revitalizar la alianza mundial para el desarrollo sostenible".

El Secretario General de la OEA, Luis Almagro, agradeció la presencia de las Autoridades, y destacó el espíritu de "cooperación solidaria" que durante muchos años ha definido el enfoque de la Organización para responder a los muchos desafíos de desarrollo que enfrenta región. Se refirió a la solidaridad desplegada por los estados miembros a través de su interés colectivo de continuar fomentando que se compartan experiencias, conocimientos y prácticas, impulsadas en gran medida por sus realidades comunes y la capacidad de adaptar enfoques exitosos a las circunstancias nacionales.

El Secretario General celebró que el enfoque de la reunión fuera en la construcción de resiliencia, señalando el alto costo financiero de los desastres naturales en las Américas, que entre 2011 y 2017 fue de \$ 435 mil millones. Recordó que los sucesos naturales por sí solos no causan desastres, sino que éstos se producen cuando una comunidad expuesta, vulnerable y mal preparada se ve afectada por ellos. Así, recalcó la importancia de construir resiliencia a los desastres abordando los factores subyacentes que crean comunidades vulnerables, y proporcionando a estas comunidades las herramientas y capacidades adecuadas para gestionar las emergencias y recuperarse rápidamente de ellas. Para ello, resaltó el papel de la cooperación y la importancia de la coordinación regional.

Por su parte, el Embajador García-López, Director Ejecutivo de AMEXCID, recordó que la Agencia Interamericana de Cooperación para el Desarrollo (AICD), que México preside, es el mecanismo creado por los estados miembros con el mandato de promover, coordinar, gestionar y facilitar las actividades de cooperación solidaria para el desarrollo dentro del ámbito de la Carta de la OEA, en el marco del Plan Estratégico de Cooperación Solidaria del CIDI, y de manera alineada a los Objetivos de la Agenda de Desarrollo 2030. Enfatizó que para México, la AICD constituye el foro idóneo para consolidar esfuerzos y maximizar el potencial de cooperación que existe en el hemisferio; entendido como un concepto amplio, que fluye en distintas direcciones e incluye no sólo recursos financieros sino una amplia gama de posibilidades de colaboración. Concluyó señalando que los retos del desarrollo demandan de acciones colaborativas, de la participación de todos los actores y del aprovechamiento eficaz del conocimiento y los recursos disponibles.

Cerrando la sesión inaugural, la Secretaria Ejecutiva Osborne hizo una presentación sobre el trabajo de la SEDI/OEA en materia de cooperación para el desarrollo, destacando cómo la Secretaría parte del diálogo político y lo transforma en acción a través de la cooperación técnica. Destacó las herramientas existentes, como el Fondo de Cooperación para el Desarrollo (FCD), las alianzas multi-actores, las Redes Inter-Americanas y la plataforma CooperaNNet. La Secretaria concluyó haciendo un llamado a la acción a los estados miembros para que aumenten sus contribuciones voluntarias al FCD/OEA a fin de contar con más capital semilla para apoyar la programación; fortalecer la cooperación regional y subregional para el desarrollo sostenible; mejorar el dialogo continuo entre la OEA y las Autoridades de Cooperación para reforzar la coherencia programática y la presentación de informes; establecer un mecanismo para facilitar el flujo de fondos del sector privado en la OEA; reforzar la cooperación a través de alianzas entre múltiples actores, y aumentar la participación de los estados miembros en la plataforma CooperaNNet, como un mecanismo para intercambiar prácticas y visibilizar oportunidades de cooperación en la región.

Los discursos de la sesión inaugural se encuentran publicados en el documento: [CIDI/RECOOP-II/doc.1/18](#).

B. Primera Sesión Plenaria

De conformidad con el Reglamento del CIDI, se eligió como Presidente de la Reunión al Embajador Agustín García-López, Director Ejecutivo de AMEXCID, México. Posteriormente, se sometió a consideración del pleno los Proyectos de Temario ([CIDI/RECOOP-II/doc.2/18 rev.1](#)), Temario Anotado ([CIDI/RECOOP-II/doc.3/18 rev.1](#)) y Calendario ([CIDI/RECOOP-II/doc.4/18 rev.2](#)), los cuales fueron aprobados sin modificaciones.

El Presidente de la reunión explicó la estructura y el formato a seguir, que contaba con 6 paneles en total, 3 para el primer día, enfocados en la temática más amplia de la cooperación para el desarrollo

en la región, y 3 para el segundo día, enfocados en el potencial de la cooperación regional para construir resiliencia ante los desastres naturales. Cada panel, contaba con un moderador, quien introducía el tema con una corta intervención de máximo 5 minutos. Posteriormente el moderador daba la palabra a los panelistas invitados para sus intervenciones, de no más de 7 minutos. Una vez concluidas las intervenciones iniciales del panel, los moderadores daban inicio al diálogo ministerial a partir de una serie de preguntas al plenario que recogían las principales ideas presentadas. Las intervenciones realizadas por las delegaciones de los Estados Miembros como parte de este diálogo, no debían exceder los 3 minutos, con el fin de hacer más dinámico el diálogo y dar oportunidad al mayor número de delegaciones presentes a participar.

C. Segunda Sesión Plenaria

Durante la segunda plenaria se llevó a cabo el panel: “Análisis de situación de esquemas existentes y gestión de la cooperación para el desarrollo en la región”. El panel fue moderado por la Sra. Inés Bustillo, Directora de la Oficina en Washington de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), quien proporcionó una perspectiva regional sobre los desafíos comunes, oportunidades y complementariedades de la cooperación para el desarrollo en la región.

La Sra. Bustillo subrayó el debate en torno a la definición actual de desarrollo, señalando que el crecimiento económico (PIB) es una herramienta limitada para la graduación de países hacia otros estadios de desarrollo, ya que no contempla la naturaleza multidimensional del desarrollo, incluyendo las brechas estructurales que persisten y las vulnerabilidades que enfrenta la región, i.e. cambios demográficos, desigualdad, pobreza, debilidad institucional, falta de infraestructura, entre otros. Recordó que la CEPAL, en coordinación con varios países, está impulsando un nuevo enfoque de medición.

En este sentido, destacó que la región experimenta una marcada disminución en la Asistencia Oficial para el Desarrollo (AOD), dado que la mayoría de países de la región están en transición y muchos ya son considerados de renta media. Se estima que solo el 8% de la AOD mundial es canalizada a la región. Por ello, consideró oportuna la reunión, ya que resulta crítico en este contexto reforzar la cooperación técnica, Sur-Sur y triangular en la región para hacer frente a este vacío.

Tras su intervención, la moderadora dio la palabra a los panelistas invitados, que incluían a directores y funcionarios de alto nivel de las agencias de cooperación de Argentina, Brasil, Chile y México, quienes compartieron las experiencias de sus países en cooperación efectiva para el desarrollo y reflexionaron sobre los desafíos comunes y las oportunidades potenciales para avanzar esta temática en la región, de la mano de la OEA.

Panelistas:

- Emb. Agustín García-López, Director Ejecutivo, Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID)
- Ana Vaeria Ciuti, Directora General de Cooperación Internacional, Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto, Argentina
- Marcio Lopes Correa, Coordinador General de Cooperación Multilateral, Agência Brasileira de Cooperação (ABC), Brasil
- Emb. Juan Pablo Lira Bianchi, Director Ejecutivo, Agencia Chilena de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AGCID), Chile

La sesión concluyó con un diálogo inter-ministerial, en donde algunas delegaciones reiteraron su interés en continuar con este diálogo en el ámbito de la OEA para fortalecer la coordinación entre las Autoridades de Cooperación. De las presentaciones de los panelistas y del diálogo inter-ministerial dado entre las Altas Autoridades de Cooperación, surgieron las siguientes recomendaciones de acción, a ser trabajadas en el marco de la OEA/SEDI.

Recomendaciones para la acción:

1. Sensibilizar a los estados miembros sobre el potencial del multilateralismo para lograr avanzar de manera cohesionada en los compromisos de la Agenda 2030.
2. Promover la construcción de una arquitectura de cooperación solidaria en el hemisferio, bajo el principio de no dejar a nadie y a ningún país atrás.
3. Potenciar las oportunidades ofrecidas por la cooperación en el marco de la OEA, que permite plantear soluciones comunes a problemas de desarrollo similares (por ejemplo, convocando a técnicos para plantear nuevas iniciativas para solucionar un reto común como la falta de indicadores).
4. Suscitar conocimiento y uso de los diferentes instrumentos para cooperar de la OEA a disposición de los estados miembros.
5. Atender la necesidad de fortalecer las capacidades estadísticas para medir las contribuciones que hace la cooperación técnica al logro de los ODS.

D. Tercera Sesión Plenaria

Durante la tercera sesión plenaria se realizó el panel: “El papel de las altas autoridades de cooperación en el fortalecimiento de la cooperación regional y subregional para el desarrollo.” El panel fue moderado por el Emb. Agustín García-López, Director Ejecutivo de AMEXCID, quien brindó una perspectiva oportuna a la discusión dado que México Presidente la Junta Directiva de la AICD.

En su introducción, el moderador aplaudió que el panel estuviese compuesto por tres mujeres líderes en el ámbito de cooperación, señalando que este es un tema en donde las mujeres tienen un liderazgo importante. Recalcó la diversidad de las experiencias del panel, incluyendo un país con una trayectoria relevante en materia de cooperación como es Colombia, que entre otros foros participa activamente en la Alianza del Pacífico como un ejemplo sólido de cooperación subregional; uno que recientemente está ejerciendo un rol dual como receptor de cooperación y oferente, como Costa Rica; y finalmente la perspectiva de cooperación subregional ofrecida por la SIECA.

Las panelistas presentaron experiencias relevantes de sus países y región. Asimismo, reflexionaron sobre cómo mejorar la coordinación y fomentar un entorno propicio para la cooperación al desarrollo en la región a través de los instrumentos existentes, particularmente en el marco de la OEA y teniendo en cuenta la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible.

Panelistas:

- Marcela Ordoñez Fernández, Directora de Cooperación Internacional, Ministerio de Relaciones Exteriores Colombia
- Carmen Claramunt Garro, Directora Adjunta de Cooperación Internacional, Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto, Costa Rica
- Carmen Iliana Romero Villafranca, Directora de Cooperación y Proyectos, Secretaría de Integración Económica Centroamericana (SIECA)

De las presentaciones de los panelistas y del diálogo inter-ministerial dado a continuación entre las Altas Autoridades de Cooperación, surgieron las siguientes recomendaciones de acción, a ser trabajadas en el marco de la OEA/SEDI.

Recomendaciones para la acción:

6. Realizar una reunión anual para darle seguimiento a este diálogo, en el marco de las reuniones anuales de la Junta Directiva de la AICD. Se sugiere que la reunión cuente con una agenda de trabajo a fin de analizar propuestas específicas de acción.
7. Establecer un Grupo Técnico compuesto por puntos focales de las agencias nacionales de cooperación para el desarrollo, responsables de definir y ejecutar la agenda de trabajo, y presentar los avances en la próxima reunión anual. Los avances logrados serán valorados en cada reunión anual y alimentarán el diálogo ministerial a ser realizado cada 3 años.
8. Adelantar un mapeo de las acciones de cooperación existente en la región, a fin de identificar oportunidades para reforzar la posición de la OEA en el área de cooperación. Si bien dicho mapeo existe a nivel nacional, se debe hacer un esfuerzo por compatibilizar los formatos para mejorar la comprensión de la situación regional. Coordinar el mapeo con organizaciones que han avanzado en este tema, aunque con otros alcances, a fin de construir sobre lo logrado, potenciar sinergias y evitar la duplicación de esfuerzos. En este sentido, se llamó la atención sobre los avances de la SEGIB (Secretaría General Iberoamericana) en materia de recolección de información de cooperación Sur-Sur, así como los análisis anuales de la CEPAL en temas de cooperación regional y de la OCDE con un enfoque más amplio.
9. Definir puntos focales de las agencias nacionales de cooperación y autoridades relevantes, quienes están involucradas en todas las actividades de cooperación internacional en la región. Dichos puntos focales son adecuados para apoyar a la OEA en la identificación de nichos específicos de trabajo en el ámbito de la cooperación internacional a fin de mejorar su posicionamiento.
10. Considerar el establecimiento de acuerdos de coordinación entre la OEA y otros actores de cooperación a nivel regional.
11. Suscitar el desarrollo de programas y proyectos con un alcance estructural y sostenible. Los proyectos multinacionales (o "proyectos paraguas") podrían ser más efectivos para movilizar fondos adicionales de fuentes públicas o privadas.
12. Apoyar un enfoque más coordinado por parte de la OEA y sus estados miembros para identificar y acceder a oportunidades existentes y emergentes de financiación. Este punto se reiteró teniendo en cuenta que la arquitectura de cooperación para el desarrollo global y regional se encuentra altamente fragmentada.
13. Utilizar el presupuesto de cooperación de la SEDI/OEA para apalancar recursos adicionales a través de alianzas con los estados miembros, aliados extra-regionales y otros actores interesados.
14. Identificar proyectos que puedan ayudar a abordar las barreras estructurales que obstaculizan el desarrollo sostenible de los estados miembros de la OEA, particularmente dado que la mayoría son países de ingresos medios.
15. Realizar un análisis de cuáles ODS están recibiendo menos apoyo de la cooperación tradicional. Apoyar a los estados miembros con dichos ODS ayudaría a cerrar una brecha existente y enfocaría mejor el trabajo de la OEA en un nicho particular.
16. Potenciar la coordinación regional en materia de cooperación a través de la OEA, como un foro que permite a los estados miembros definir posiciones comunes a llevar a foros globales.

17. Construir un banco de buenas prácticas en temas específicos por y para los estados miembros. En este sentido, se destacó CooperaNet, que ya tiene un formato y funcionalidad acordada pero que requiere mayor implicación por parte de los estados miembros.
18. Considerar a la OEA como catalizador de buenas prácticas desde otras regiones.

E. Cuarta Sesión Plenaria

Durante la cuarta sesión plenaria se llevó a cabo el panel: “Búsqueda de mecanismos para potenciar la cooperación para el desarrollo a través de alianzas entre diferentes actores”. El panel fue moderado por Richard Crespin, CEO de CollaborateUp, una firma de consultoría boutique con sede en los Estados Unidos con amplia experiencia en asesorar a empresas y organizaciones sobre cómo trabajar juntos para resolver grandes problemas. El moderador abrió la discusión preguntando sobre las oportunidades que ofrecen las alianzas entre múltiples actores para alcanzar sus propias metas institucionales, contribuyendo al mismo tiempo al logro de la Agenda 2030.

Los panelistas incluyeron representantes de alto nivel de agencias de cooperación, organizaciones internacionales y el sector privado, quienes aportaron su perspectiva particular sobre dichas oportunidades, destacando enfoques innovadores para ampliar la cooperación, aumentar la movilización de recursos y aprovechar los beneficios de las alianzas entre múltiples actores interesados en la cooperación al desarrollo.

Panelistas:

- Deirdre White, CEO, PYXERA Global, EE.UU.
- Ana Valeria Ciuti, President, Programa Iberoamericano para el Fortalecimiento de la Cooperación Sur-Sur (PIFCSS), Argentina
- Paloma Adams-Allen, Presidente y Directora Ejecutiva, Inter-American Foundation
- J. Welby Leaman, Director Senior (Americas), Asuntos Gubernamentales Globales, Walmart

De las presentaciones de los panelistas y del diálogo inter-ministerial dado a continuación entre las Altas Autoridades de Cooperación, surgieron las siguientes recomendaciones de acción, a ser trabajadas en el marco de la OEA/SEDI.

Recomendaciones para la acción:

19. Potenciar el rol de la OEA como un mediador, catalizador y facilitador de alianzas imparcial. El único interés de la organización es construir alianzas que permitan impulsar el desarrollo de la región. Una vez se identifican las oportunidades de alianzas, éstas se presentan a los estados miembros, quienes deciden sí y cómo avanzar.
20. Capitalizar sobre la gran capacidad de convocatoria de la OEA para atraer la atención y el apoyo del sector privado. La organización está bien posicionada para entender los incentivos de las partes involucradas y facilitar así la construcción de alianzas mutuamente beneficiosas.
21. Trabajar con los estados miembros y los aliados para facilitar las alianzas mediante el fortalecimiento institucional, abordando y reconociendo las tres dimensiones de las instituciones: normas formales y legales, normas informales o culturales y mecanismos de cumplimiento.

22. Fomentar la cooperación para generar incentivos de mercado que impulsen una mayor competencia tanto en el sector privado como en la prestación de servicios por parte del sector público a ciudadanos y empresas.
23. Buscar oportunidades adicionales para apoyar alianzas en comunidades locales, que pueden sentirse incómodas trabajando de la mano de grandes corporaciones o incluso con sus gobiernos. La OEA puede utilizar la acción de base o a pequeña escala para probar alianzas que posteriormente pueden llevarse a mayor escala.
24. Concretar una alianza OEA – SEGIB para ampliar el Informe de la Cooperación Sur-Sur en Iberoamérica publicado desde 2007. A través de esta alianza podrían incluirse en el informe a los países del Caribe que hasta la fecha no participan.

F. Quinta Sesión Plenaria

La quinta sesión plenaria concluyó el primer día de la reunión, con una relatoría presentada por Jesús Schucry Giacoman Zapata, Director General de Organismos y Mecanismos Regionales Americanos, Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), México y Presidente de la Junta Directiva de la Agencia Interamericana para la Cooperación y el Desarrollo (AICD), quien resumió las principales recomendaciones de acción y seguimiento para fortalecer la cooperación y las alianzas para el desarrollo en las Américas.

G. Sexta Sesión Plenaria

El segundo día de la reunión se enfocó en la cooperación para la construcción de resiliencia ante desastres. Durante la apertura, el Secretario General Adjunto de la OEA, Embajador Néstor Méndez, celebró el enfoque de la reunión y recordó la reciente resolución de la Asamblea General AG/RES. 2916 (XLVIII-O/18) adoptada en junio de 2018, que instruyó a la SEDI/OEA a presentar a consideración del CIDI una propuesta para “facilitar, en la medida que los recursos lo permitan, la respuesta a desastres y fortalecer la colaboración de asistencia que los Estados Miembros de la OEA, los observadores permanentes y otras entidades brindan a los Estados Miembros afectados por desastres, con miras a alinear y optimizar el uso de todos los instrumentos y mecanismos existentes en la OEA; fortalecer la coordinación y la colaboración en el marco de los instrumentos y entidades del Sistema Interamericano y los mecanismos subregionales, y trabajar de manera coordinada con los mecanismos y organismos existentes del Sistema de las Naciones Unidas y otras entidades internacionales.”

Como respuesta, el Emb. Méndez informó que ya se está avanzando en el proceso de revisar los mandatos e instrumentos interamericanos existentes, con el fin de identificar fortalezas y debilidades de los mismos, así como de aumentar su eficacia y aprovechamiento en beneficio de los estados miembros. Concluyó enfatizando que la OEA continuará facilitando la cooperación multilateral, maximizando así el trabajo de las agencias y oficinas de cooperación de los estados miembros para construir comunidades fuertes y resilientes en las Américas.

A continuación, el Sr. Víctor Aznar, Director de Concertación Sectorial de Protección Civil de México, hizo una introducción de la temática de la reunión, presentando la experiencia de un país que enfrenta grandes retos en materia de riesgos a desastres. Destacó que tras el sismo de 1985, en donde perdieron la vida más de 5 mil personas y hubo pérdidas económicas millonarias, se sentaron las bases para construir el Sistema Nacional de Protección Civil vigente en el país, con importantes avances y una dinámica evolución en los últimos 30 años.

Se refirió a la última serie de sismos de 2017, los más fuertes en la historia mexicana, resaltando que a pesar de las pérdidas económicas, menos de 400 personas perdieron la vida, dado que la población sabía cómo reaccionar ante la emergencia. En este sentido, celebró la gran cantidad de ayuda regional e internacional recibida tras la emergencia, mencionando al mismo tiempo el reto que representa gestionar dicha ayuda dada la falta de coordinación y articulación con las necesidades que enfrenta el país en cada momento, un reto importante a ser abordado por la cooperación internacional.

Asimismo, el Sr. Aznar aplaudió la realización de la reunión e invitó a los países a seguir compartiendo experiencias y cooperando para robustecer los sistemas de protección y reforzar la construcción de resiliencia en la región, aprovechando la cercanía geográfica y sobre todo cultural de los países de las Américas.

H. Séptima Sesión Plenaria

El primer panel del segundo día se realizó en la séptima sesión plenaria y se tituló: “*desafíos* comunes y capacidades existentes para construir resiliencia en las Américas.” El panel fue moderado por el Sr. Cletus Springer, Director del Departamento de Desarrollo Sostenible de la OEA, quien mencionó los principales desafíos que enfrentan los estados miembros en sus esfuerzos por construir resiliencia para reducir el impacto de los desastres naturales en su desarrollo socioeconómico. Resaltó que los fenómenos naturales no son la única causa de los desastres, sino que la forma como algunas comunidades se desarrollan generan vulnerabilidades que incrementan los riesgos ante dichos desastres.

Los panelistas incluyeron Autoridades gubernamentales de agencias de gestión de riesgos de desastres, representantes de agencias regionales y subregionales especializadas y del mundo académico, quienes presentaron ejemplos de capacidades nacionales existentes y soluciones sectoriales específicas que están contribuyendo a desarrollar resiliencia a los desastres naturales en la región.

Panelistas:

- Dr. Barbara Carby, Directora, Centro de Reducción del Riesgo de Desastres, University of the West Indies, Jamaica
- Mr. Ronald Jackson, Director Ejecutivo, Caribbean Disaster Emergency Management Agency (CDEMA)
- Pablo González, Especialista Principal y Jefe de Sección, Gestión de Riesgos y Adaptación al Cambio Climático, Departamento de Desarrollo Sostenible, OEA
- Oscar Zepeda, Director de Análisis de Riesgo, Centro Nacional de Prevención de Desastres de México (CENAPRED), México
- Emb. Alejandro Carlos Daneri, Presidente, Comisión Cascos Blancos, Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto, Argentina (conexión remota)

De las presentaciones de los panelistas y del diálogo inter-ministerial dado a continuación entre las Altas Autoridades de Cooperación, surgieron las siguientes recomendaciones de acción, a ser trabajadas en el marco de la OEA/SEDI.

Recomendaciones para la acción:

25. Considerar estrategias para ayudar a los estados miembros a crear entornos que propicien la participación del sector privado no solo para construir resiliencia, sino también para reducir vulnerabilidades. La responsabilidad social no debe darse exclusivamente por la buena voluntad del sector privado, la legislación debe promoverla.
26. Reconocer y utilizar herramientas de la OEA que permiten la construcción de consensos y el avance de la cooperación en este tema. Destaca la Red Interamericana de Mitigación de Desastres (RIMD) creada en 2007 para compartir buenas prácticas y experiencias entre los estados miembros.
27. Ayudar a promover la cooperación para desarrollar sistemas de alerta temprana y ampliar la comunicación sobre el riesgo, a fin de que la población sepa qué se puede hacer y que tenga consciencia del fenómeno en cuestión.

I. Octava Sesión Plenaria

Durante la octava sesión plenaria se llevó a cabo el panel: “oportunidades de cooperación técnica para construir resiliencia en la región.” El panel estuvo moderado por Raúl Salazar, Jefe de la Oficina de las Naciones Unidas para la Reducción del Riesgo de Desastres (UNISDR), quien presentó información de contexto sobre los diferentes esquemas institucionales, mecanismos y programas que han contribuido a desarrollar resiliencia y capacidades para la gestión del riesgo de desastres. Mencionó que el eje de la preocupación por construir resiliencia es la tendencia creciente a nivel global del alto impacto económico de los desastres naturales, con costos estimados entre \$250 y \$300 mil millones de dólares anuales, así como los riesgos de mortalidad por efectos de los desastres, a pesar de los avances logrados a la fecha. Destacó así la cooperación como una herramienta para cerrar la brecha que existe en materia de reducción de pérdidas económicas, y de manera más urgente, de vidas humanas. Asimismo, señaló el estrecho vínculo existente entre el Marco de Sendai para la Reducción de Desastres y la Agenda de Desarrollo 2030, entendiéndolo a la gestión de desastres como un elemento esencial en la lucha contra la pobreza.

Los panelistas incluyeron Autoridades gubernamentales de agencias de gestión de riesgos de desastres, representantes de agencias regionales y subregionales especializadas, y de organismos internacionales, quienes compartieron su experiencia e identificaron oportunidades para ayudar a construir resiliencia a través de la cooperación técnica.

Panelistas:

- Jason Mansour, Cuerpo de Oficiales Comisionados, National Oceanic and Atmospheric Administration (NOAA), EE.UU
- Eduardo José González Angulo, Director General, Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres (UNGRD), Colombia
- Dr. Ciro R. Ugarte, Director, Emergencias Sanitarias, Organización Panamericana de la Salud (OPS)
- Dr. Miguel García Winder, Representante en los Estados Unidos, Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA)

De las presentaciones de los panelistas y del diálogo inter-ministerial dado a continuación entre las Altas Autoridades de Cooperación, surgieron las siguientes recomendaciones de acción, a ser trabajadas en el marco de la OEA/SEDI.

Recomendaciones para la acción:

28. Establecer puntos focales en los estados miembros en el ámbito de la construcción de resiliencia. La OEA es un articulador natural de la cooperación regional en esta materia.
29. Aprovechar la cooperación con la academia y el sector privado para educar y capacitar a recursos humanos a fin de mejorar los sistemas de respuesta y de prevención de desastres.
30. Implementar iniciativas de educación pública para potenciar la respuesta colectiva ante desastres. Se debe ofrecer capacitación adicional a los funcionarios del sector público para incorporar los principios de gestión de riesgos en su trabajo.
31. Abordar, a través de la cooperación, la falta de métricas transparentes para medir el progreso realizado en la construcción de resiliencia. Se hizo mención específica a la necesidad de desarrollar un sistema para medir la resiliencia en el Caribe con indicadores que incluyan consideraciones regionales y nacionales.
32. Ayudar a construir una sólida cultura de monitoreo, evaluación y documentación del riesgo de desastres en la región.

J. Novena Sesión Plenaria

El último panel se realizó en la novena sesión plenaria, bajo el tema: “esquemas de alianzas entre diferentes actores para crear resiliencia en la región.” El panel fue moderado por Nadia Cherrouk, Directora por Haití de la Fundación Panamericana de Desarrollo (FUPAD), quien cuenta con amplia experiencia trabajando con una variedad de actores para construir resiliencia y abordar los desafíos planteados por los desastres naturales. La moderadora señaló que el panel tendría como ejes de discusión el cumplimiento del Objetivo 17 de la Agenda 2030 y del Marco de Sendai, a los que se encuentra alineada la OEA. Resaltó el alto impacto de los desastres en la última década, que han afectado a 67 millones de personas en la región, una de las más vulnerables a los desastres naturales a nivel mundial. Mencionó algunas de las experiencias de FUPAD en la generación de alianzas basadas en valores compartidos, una visión común y confianza.

Los panelistas incluyeron representantes de las agencias de cooperación de gobiernos donantes, agencias regionales y subregionales especializadas, organismos internacionales y el sector privado, quienes aportarán su perspectiva particular sobre las oportunidades existentes para. El panel se centró en enfoques innovadores para ampliar la cooperación, aumentar la movilización de recursos y aprovechar los beneficios de las alianzas entre diferentes actores interesados en la cooperación para el desarrollo, específicamente para aumentar la resiliencia en las Américas.

Panelistas:

- Jeff Kratz, Gerente General y Jefe Regional de América Latina, Canadá y el Caribe, Amazon Web Services, EE.UU
- Daniel Karlson, Director Adjunto, Office of International Affairs, National Oceanic and Atmospheric Administration (NOAA), EE.UU.
- Mitchell Fox, Jefe de Planificación Estratégica y Coordinador de Asuntos Regionales, International Civil Aviation Organization (ICAO), Canada

- Marc Forni, Especialista Líder, Disaster Risk Management (DRM), Urban Specialist and City Resilience Program, Grupo del Banco Mundial
- Isaac Anthony, Director Ejecutivo, Facilidad de Seguros contra Riesgos Catastróficos en el Caribe (CCRIF)
- Andrew Slaten, Deputy Director for International Affairs and Director, FEMA Hub of Philanthropic Engagement, Federal Emergency Management Agency, USA
- Raúl Delgado, Especialista Líder en Cambio Climático, Banco Interamericano de Desarrollo (BID)

De las presentaciones de los panelistas y del diálogo inter-ministerial dado a continuación entre las Altas Autoridades de Cooperación, surgieron las siguientes recomendaciones de acción, a ser trabajadas en el marco de la OEA/SEDI.

Recomendaciones para la acción:

33. Promover el diálogo entre instituciones financieras, donantes y aliados regionales sobre la deuda y la reconstrucción económica post-desastres. Esto se considera crítico ya que los requerimientos financieros de la mayoría de los países de la región sobrepasa la capacidad de respuesta de cualquier institución, por lo que se deben articular esfuerzos. Se destacaron ejemplos de plataformas creadas para ofrecer a los gobiernos financiación y capacidad técnica de diferentes fuentes a través de “ventanillas únicas” que facilitan la coordinación y reducen los costos de transacción.
34. Propiciar la formación y el intercambio de ejemplos exitosos de cómo la tecnología está contribuyendo a la gestión de desastres en las Américas y fortaleciendo a las comunidades.
35. Apoyar a los estados miembros a adoptar un enfoque integral para las necesidades de operaciones de comunicaciones, navegación, equipos de vigilancia y gestión del tránsito aéreo en el Caribe después de los devastadores huracanes de 2017.
36. Alentar a los estados miembros a incluir a la aviación en sus planes nacionales de desarrollo, incluyendo la necesidad de una infraestructura de aviación resistente para apoyar sus planes de respuesta a emergencias después de desastres naturales.
37. Promover una mayor coordinación con la Oficina de las Naciones Unidas para la Reducción del Riesgo de Desastres (UNISDR) para apoyar a los estados miembros en sus esfuerzos por medir los avances logrados para responder al Marco de Sendai para la Reducción del Riesgo de Desastres. En este sentido, la UNISDR subrayó el aporte potencial de la OEA para informar sobre el cumplimiento de la Meta F del Marco, que se refiere a los organismos de cooperación y la cooperación en general alrededor de la reducción de riesgo de desastres.

K. Décima Sesión Plenaria

La décima sesión plenaria concluyó el segundo día de la reunión, con una relatoría presentada por Jesús Schucry Giacomán Zapata, Director General de Organismos y Mecanismos Regionales Americanos, Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), México y Presidente de la Junta Directiva de la Agencia Interamericana para la Cooperación y el Desarrollo (AICD), quien resumió las principales recomendaciones de acción y seguimiento para fortalecer la cooperación y las alianzas para el desarrollo para construir resiliencia en las Américas.

Tras la presentación del Relator, la delegación de Brasil presentó ante el plenario un proyecto de Voto de Agradecimiento a la Presidencia de la Segunda Reunión Especializada del CIDI de Altas Autoridades de Cooperación que fue aprobado por aclamación. El voto agradece en particular al CIDI04784S01

Embajador Agustín García-López, Director Ejecutivo de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID), a la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) de México y a la Misión Permanente de México ante la OEA. Adicionalmente, destaca el papel de las Altas Autoridades de Cooperación y Organismos responsables de los temas de Resiliencia en las Américas por sus aportaciones, que permiten iniciar un diálogo permanente en la materia.

L. Clausura

El Presidente dio la palabra a la Sra. Kim Osborne, Secretaria Ejecutiva para el Desarrollo Integral de la OEA, quien agradeció al gobierno de México por su liderazgo en la coordinación de la reunión. Agradeció también la participación de todas las delegaciones e invitados especiales en el diálogo y aplaudió que el concepto de cooperación solidaria, que rige la cooperación en el marco de la OEA, siga siendo una prioridad para los estados miembros. Insistió en que los desafíos presentados durante los dos días de reunión ponen en evidencia que ningún país o actor puede abordarlos en aislamiento, y que se hace necesario reforzar la cooperación y construir alianzas para enfrentarlos. Finalmente, instó a los estados miembros a utilizar y potenciar a la OEA para este fin, resaltando su poder de convocatoria y de facilitar la colaboración entre gobiernos y otros actores interesados en el desarrollo.

La lista de documentos y presentaciones de la reunión fue clasificada como:
[CIDI/RECOOP-II/doc.1/18.](#)